

الإستهلال

قال تعالى:

أَلْزَلَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً فَسَالَتْ أَوْدِيَةٌ بِقَدَرِهَا فَاحْتَمَلَ السَّيْلُ
زَبَدًا رَابِيًا وَمِمَّا يُوقِدُونَ عَلَيْهِ فِي النَّارِ ابْتِغَاءَ خَلِيلَةٍ أَوْ مَتَاعٍ
زَبَدٌ مِثْلُ هُوَ كَذَلِكَ يَضْرِبُ اللَّهُ الْحَقَّ وَالْبَاطِلَ فَأَمَّا الزَّبَدُ فَيَذْهَبُ
جُفَاءً وَأَمَّا مَا يَنْفَعُ النَّاسَ فَيَمْكُثُ فِي الْأَرْضِ كَذَلِكَ يَضْرِبُ
اللَّهُ الْأَمْثَالَ {17}

الاية 17 سورة الرعد

الإهداء

إلى روح أُمِّي

إلى أبي الذي علمني معنى التحدي والصمود

إلى ابنتي يسرا وهناء

إلى إخوتي وأخواتي

إلى زملائي وزميلاتي

أهدي هذا البحث

الباحث

الشكر والتقدير

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على اشرف المرسلين الفاتح لما اغلق والهادى لما سبق ناصر الحق بالحق والهادى الى الصراط المستقيم

اتقدم بجزيل شكرى الى جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا التي منحتني شرف أن أكون احد طلابها منذ أعتابي الجامعية الأولى كما اشكر فيها إدارة المكتبات .

الشكر أجزله إلى الدكتور مصطفى نجم البشاري الذي كان نعم المعين وكان الصبور الذي تولاني بالرعاية .

الشكر موصول إلى الأستاذ مجدي محمد الحسن عثمان المدير العام بقسم الدراسات والبحوث بسوق الخرطوم للأوراق المالية الذي منحني كل ما احتاج إليه .

والشكر موصول إلى الأستاذة نادية محمد توم بالإدارة المالية لشركة الصمغ العربي كما اخص بالشكر الأستاذ هشام عمر عبد الله .

مستخلص الدراسة

تناولت الدراسة دور التحليل المالي في تحديد اسعار الاسهم بسوق الاوراق المالية ، تمثلت مشكلة الدراسة في ان القوائم المالية تحوي ارقام كثيرة وان هذه الارقام لا تظهر اهميتها لا اذا تم تحليلها وفق معايير تحليلية معينة وان هذه الارقام مجردة لا تكفي لاتخاذ القرارات الاستثمارية كما ان المستثمر العادي ليس على درجة كبيرة من الوعي الاستثماري بما يمكنه من اتخاذ القرارات الاستثمارية دون الوقوع في الخطأ هدفت الدراسة إلى بيان مدى تأثير التحليل المالي على الاداء المالي الحالي والمستقبلي لادارة المنشأة كما هدفت الى معرفة تاثير التحليل المالي على قرارات المستثمرين الحاليين والمرتقبين وبصفة خاصة على اسعار الاسهم بسوق الخرطوم للاوراق المالية .

تمثلت اهمية الدراسة في الاستفادة من التحليل المالي لاغراض التنبؤ والتخطيط والرقابة على بيئة التشغيل المالي في المنشآت وايضاً الى معرفة مواضع الخلل المالي في المنشآت ومحاولة معالجتها .

سعة الدراسة لاختبار الفرضيات التالية :-

الفرضية الاولى : التحليل المالي يعكس بدقة الموقف المالي للمنشأة .

الفرضية الثانية : التحليل المالي يعرف المجتمع المالي بالمخاطر المحيطة بالاستثمارات وبالتالي يؤثر على اسعار الاسهم .

الفرضية الثالثة : التحليل المالي هو الالية التي تحدد سعر الاسهم في سوق الاوراق المالية .

استخدمت الدراسة الاسلوب الاستنباطي لتحديد محاور الدراسة ووضع الفرضيات والاسلوب التاريخي لتتبع الدراسات السابقة والاسلوب الاستقرائي لاختبار الفرضيات والمنهج الوصفي لاجراء الدراسة التطبيقية وقد انحصرت الدراسة في سوق الخرطوم للاوراق المالية .

توصلت الدراسة الى عدة نتائج منها :

1. التحليل المالي يكشف مواضع الضعف والقوة في أنشطة المنشأة .
2. يمكن الاعتماد على التحليل المالي لاغراض التنبؤ والتخطيط والرقابة .

3. ان التحليل المالي يعطي المستثمر احقية المفاضلة بين الاستثمارات بشكل موضوعي مما يؤثر على سعر السهم في سوق المال .
 4. ان التحليل المالي يحمي المستثمر العادي من مخاطر الاعتماد على القوائم والتقارير المالية المنشورة لانه لا يلقي على عاتقه مسؤولية تفهمها .
 5. ان المستثمر يستجيب لاي معلومة من خلال التحليل المالي وبطريقة تؤثر على سعر السهم .
 6. ان التحليل المالي يرفع الكفاءة التشغيلية للبيئة المالية للمنشأة .
- واوصت الدراسة بالاتي :

1. عرض التحليل المالي في شكل ايضاحات مرفقة مع القوائم والتقارير المالية لزيادة موثوقية او شفافية التقارير القوائم المالية
2. ضرورة اقامة الدورات التدريبية للمدراء الماليين حتى يتمكنو من معرفة الموقف المالي للمنشأة وبالتالي معالجة مايمكن .
3. اقامة تحليل مالي ربع او نصف سنوي حتى يتمكن المدراء الماليين من معرفة اوجة القصور في بيئة التشغيل المالي .
4. ضرورة التزام الشركات المسجلة بسوق الاوراق المالية بالتحليل المالي لتقليل المخاطر من الاعتماد على القوائم المالية المنشورة .

Abstract

Study examined the role of financial analysis in determining stock

prices stock market, was the problem of study is that the financial statements contain many figures and these figures do not show significance is if it is analyzed according to standard analytical certain that these figures, the abstract is not enough to make investment decisions as the average individual investor not on a high degree of awareness of investment so that it could make investment decisions without falling into the wrong study aimed to demonstrate the influence of financial analysis on financial performance, current and future management of the enterprise also aimed to be gauged the impact of the financial analysis on the decisions of existing investors and potential, especially on the prices of stocks market Khartoum Stock Exchange.

The Importance of the study was to benefit financial analysis for the purposes of forecasting and planning and control of the operating environment of financial facilities and also to know the flaws in the financial facilities and try to address them.

Capacity study to test the following hypotheses: -

The first hypothesis: financial analysis accurately reflect the financial position of the facility.

The second assumption: the financial analysis community know the financial risks surrounding investment and therefore affect the price of the shares.

Third hypothesis: the financial analysis is the mechanism that determine the price of shares in the stock market.

The study used a deductive method to determine the axes of the study and development of hypotheses and the historical method to keep track of previous studies and the inductive method to test hypotheses and descriptive method for empirical study was limited to study in the Khartoum Stock Exchange.

The study reached several conclusions, including:

1. Financial analysis reveals the weaknesses and strengths in business

activities.

2. Can rely on financial analysis for the purposes of forecasting and planning and control.

3. The financial analysis gives the investor the legitimacy of trade-offs between investments in an objective, which affects the share price in the capital market.

4. The financial analysis protects the investor from the normal risks of relying on lists and financial reports published because he does not cast a responsibility to understand.

5. That the investor responds to any information through the financial analysis and in a manner affecting the share price.

6. The financial analysis raise the operational efficiency of the financial environment of the facility.

The study recommended the following:

1. View the financial analysis in the form of Notes attached with lists and financial reports to increase the reliability or transparency of reporting of financial statements

2. The need to establish training courses for financial managers to our lack of knowledge of the financial position of the facility and thereby address what can be.

3. The establishment of a financial analysis of a quarter or half-yearly financial managers so that knowledge of deficiencies in the financial operating environment.

4. The obligation of companies registered with stock market financial analysis to reduce the risks of relying on published financial statements.

فهرس الموضوعات

رقم الصفحة	عنوان الموضوع
أ	الإستهلال
ب	الاهداء
ج	الشكر والتقدير
د	مستخلص الدراسة
و	Abstract
ح	فهرس الموضوعات
ط	فهرس الجداول
ى	فهرس الاشكال
1	المقدمة
2	ولاً : الإطار المنهجي
5	ثانياً: الدراسات السابقة
14	الفصل الأول : التحليل المالي
15	المبحث الأول : مفهوم وتعريف واهداف التحليل المالي
26	المبحث الثاني : ومفهوم و تعريف واهمية النسب المالية
39	الفصل الثاني : أسواق المال
40	المبحث الأول : تطور ومفهوم وأنواع أسواق رأس المال
48	المبحث الثاني : تعريف وأنواع وخصائص الأسهم
56	الفصل الثالث : الدراسة الميدانية
57	المبحث الأول : تحليل البيانات
73	المبحث الثاني : إختبار الفرضيات
74	الخاتمة
75	النتائج والتوصيات
76	قائمة المراجع والمصادر
81	الملاحق

فهرس الجداول

رقم الصفحة	عنوان الجدول	رقم الجدول
60	نسبة التمويل الخارجي لبنك الثروة الحيوانية	(1/1/3)
60	نسبة التمويل الداخلي لبنك الثروة الحيوانية	(2/1/3)
61	نسبة المديونية الكاملة لبنك الثروة الحيوانية	(3/1/3)
61	معدل العائد على حقوق الملكية	(4/1/3)
62	نسبة التوظيف الذاتي لبنك الثروة الحيوانية	(5/1/3)
62	نسبة التداول لبنك الثروة الحيوانية	(6/1/3)
63	نسبة النقدية لبنك الثروة الحيوانية	(7/1/3)
64	نسبة التمويل الخارجي للبنك السوداني الفرنسي	(8/1/3)
64	نسبة التمويل الداخلي للبنك السوداني الفرنسي	(9/1/3)
65	نسبة المديونية الكاملة للبنك السوداني الفرنسي	(10/1/3)
65	معدل العائد على حقوق الملكية للبنك السوداني الفرنسي	(11/1/3)
66	نسبة التوظيف الذاتي للبنك السوداني الفرنسي	(12/1/3)
66	نسبة التداول للبنك السوداني الفرنسي	(13/1/3)
67	نسبة النقدية للبنك السوداني الفرنسي	(14/1/3)
68	نسبة التمويل الخارجي لشركة الصمغ العربي	(15/1/3)
68	نسبة التمويل الداخلي لشركة الصمغ العربي	(16/1/3)
69	نسبة المديونية الكاملة لشركة الصمغ العربي	(17/1/3)
69	معدل العائد على حقوق الملكية لشركة الصمغ العربي	(18/1/3)
70	نسبة التوظيف الذاتي لشركة الصمغ العربي	(19/1/3)
70	نسبة التداول لشركة الصمغ العربي	(20/1/3)
71	نسبة النقدية لشركة الصمغ العربي	(21/1/3)
71	نسبة السيولة السريعة لشركة الصمغ العربي	(22/1/3)
72	حجم التداول والعقود المنفذة لبنك الثروة الحيوانية	(23/1/3)
72	حجم التداول والعقود المنفذة للبنك السوداني الفرنسي	(24/1/3)
72	حجم العقود والتداول المنفذة لشركة الصمغ العربي	(25/1/3)

فهرس الأشكال

رقم الصفحة	عنوان الشكل	رقم الشكل
22	العلاقة بين العمليات المحاسبية والتحليل المالي	(1/1/1)
25	أنواع التحليل المالي	(2/1/1)
54	اثر التنويع في تخفيض المخاطر	(1/2/2)

